

Auch Philipp theilte ihnen seine lehrreichen Bemerkungen und Erfahrungen mit, die er vormals auf seinen vielen Reisen gesammelt hatte; machte sie mit der Lage der Länder, der Verschiedenheit ihrer Einwohner, ihrer Sitten und Gewohnheiten, ihres Kunstfleißes und ihrer Arbeiten bekannt: so daß man mit Recht diesen Aufenthalt in der Winterwohnung als Schule der Weisheit ansehen konnte, und die Tage nur zu schnell dahin schwanden, die sie in derselben zubrachten.

Wie ganz anders, sagte Chilum zu seinen Landsleuten, wie viel besser ist es hier, als in unserm ehemaligen Vaterlande, wo wir diese Zeit in träger Unthätigkeit verschlummeren, die wir hier auf eine so nützliche Art anwenden.

Um auch den Körper in beständiger Thätigkeit zu erhalten, und dadurch die Kräfte desselben zu stärken, wurde nicht nur den Tag über in den verschiedenen Werkstätten, auf der Drehbank, der Töpferscheibe, und bei dem Schmiedesofen gearbeitet: sondern wenn es die Bitterung einigermaßen zuließ, auch im Freien, außer der Wohnung, manche Stunde mit Holzfällen, Pfäh-